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Gestion

Conseil d'administration et Le conseil d'administration s'est reuni sept fois sous la presidence de Mon-
direction generale sieur Carlos Grosjean et s'est occupe en premier lieu de questions relatives

ä l'offre et aux prestations. Parmi les points forts, il convient de relever
l'etoffement de l'offre en trafic voyageurs lors du changement d'horaire de
mai 1987, les innovations prevues en service marchandises et les mesures
de rationalisation qui ont ete prises. L'evolution des produits de transport et
de l'effectif du personnel ainsi que celle du compte de resultats d'entreprise
ont ete regulierement examinees. Le conseil a enregistre avec satisfaction
que l'abonnement 1/2-prix emis ä prix reduit pour encourager les transports
publics avait ete tres bien accueilli. Les objectifs ambitieux de la premiere
annee de vente ont ete largement depasses.

Apres que le projet Rail 2000 eut presque fait I'unanimite au Conseil national

et au Conseil des Etats le 19 decembre 1986, le travail d'information a
ete poursuivi et elargi en vue du scrutin populaire. Le conseil a pris acte
avec grande satisfaction du resultat du vote du 6 decembre 1987, qui a vu
le projet accepte par 57% des suffrages exprimes.

Se fondant sur le programme normal d'extension et de modernisation, le
conseil a approuve la transformation de plusieurs gares (Saxon et Rich-
terswil entre autres) ainsi que deux doublements de la voie (München-
buchsee-Schüpfen et Cham-Zoug). Le 25 mai a eu lieu l'inauguration de
la ligne et de la gare de l'aeroport de Geneve; comme ä Zurich, I'aeroport
est ainsi integre dans le reseau ferroviaire Suisse et dans le Systeme IC.
Autre evenement marquant, l'inauguration de la relation Berne-Paris par
TGV le 21 mai. La modernisation du materiel roulant s'est poursuivie par la
commande de locomotives 2000 (Re 4/4 VI), d'une nouvelle serie de voi-
tures unifiees IV de 1 re classe, de voitures pour le trafic international ainsi
que de wagons ä quatre essieux.

Dans le cadre des echanges internationaux d'informations, le conseil
d'administration et la direction de I'entreprise ont rendu une visite en retour
aux Chemins de fer federaux autrichiens. Les entretiens ont porte notam-
ment sur la situation du trafic et de la concurrence ainsi que sur les plans
d'avenir des deux reseaux d'Etat - les projets «Rail 2000» et «Die neue
Bahn».

Sur le plan personnel, il y a lieu de relever deux mutations au sein du conseil.

Monsieur Jean Clivaz s'est retire en raison de sa nomination au poste
de directeur general des PTT a compter du 1er octobre 1987; le Conseil
federal a nomme ä sa place Monsieur Charly Pasche, nouveau president de
la Federation suisse des cheminots. Ayant atteint la limite d'anciennete,
Monsieur Jean Babel a demissionne ä fin 1987. Le president du conseil
d'administration a rendu hommage aux administrateurs sortants et les a
remercies des services rendus.

Les travaux de la direction generale ont ete marques par la volonte d'aller
de l'avant: amenagement quantitatif et qualitatif de l'offre, marketing intensive

et, avant tout, etude et presentation au public du projet Rail 2000. Les
questions de principe en matiere de politique des transports ont egalement
requis un grand engagement de la part de la direction generate. II convient
de signaler ä ce propos l'application du nouveau mandat de prestations
ainsi que la collaboration lors de la preparation des bases de decision quant

Horaire graphique ä i'ecran
Rien ne symbolise mieux I 'entree en force de I'informatique aux chemins de
fer que la visualisation ä i'ecran des horaires graphiques, jusqu'alors des-
sines et imprimes. En 1989, i'indicateur sera pour la premiere fois etabli au
moyen de la banque de donnees d'horaire SYFA.
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ä une nouvelle transversale ferroviaire alpine. La direction generale a voue
une attention particuliere ä la liberalisation du marche, qui s'effectuera ä
l'interieur de la Communaute europeenne des 1992. Cette mesure a
entraine differents travaux de planification ainsi qu'un engagement accru
au sein de l'Union internationale des chemins de fer.

En matiere de personnel, plusieurs mutations ont eu lieu ä la direction
generale au cours de l'annee. Le 5 avril survenait le deces soudain de
Monsieur Heinz Diemant, directeur de la division des finances et du
controlling; lors de la ceremonie funebre, de nombreuses personnalites ren-
dirent un dernier hommage au disparu. Le conseil d'administration a
nomme comme successeur Monsieur Michel Christe, jusque-lä directeur
dans une entreprise de l'industrie mecanique. Le directeur de la division du
personnel, Monsieur Karl Hartmann, a demissionne au 31 mai pour passer
au secteur prive; depuis 1975, il assumait sa fonction avec une grande
clairvoyance. Comme successeur, le conseil d'administration a nomme
Monsieur Hans-Kaspar Dick, auparavant suppleant du directeur de l'Office
federal du personnel.

Pour assurer la succession de Monsieur Michel Crippa, directeur general et
chef du departement du marketing et des transports, qui reprend un poste
dans le secteur prive au printemps 1988, le Conseil federal a nomme
comme nouveau directeur general Monsieur Claude Roux, ingenieur
diplöme, directeur du ler arrondissement. Le president du conseil
d'administration a rendu hommage au travail, ä l'engagement et au dynamisme de
Monsieur Crippa, et l'a remercie des services rendus.

Informatique Dans tous les secteurs de I'entreprise, I'informatique est un outil de travail
important. Aujourd'hui, on reconnait toujours plus que cet instrument n'est
pas seulement voue ä des applications isolees les unes par rapport aux
autres. En raison des täches sans cesse plus complexes qui lui sont
assignees, il doit fournir des systemes d'information integres, comportant des
unites de realisation faisables et d'une comprehension aisee. C'est pour-
quoi la planification de I'informatique revet une signification particuliere.

En 1987, les points forts de la planification ont porte sur des projets des
secteurs du marketing et de la production. Dans le domaine des merchandises,

plusieurs grands projets sont en cours d'elaboration sur le plan ope-
rationnel et commercial. En vue d'assurer une utilisation integree de
I'informatique, la direction generale a donne mandat d'inventorier les besoins
d'information de tous les services concernes par le trafic marchandises
avant de developper les differents projets. Cet apergu general a ete etabli
au moyen de la methode «Information System Study». Sur la base de
nombreuses interviews avec les futurs utilisateurs, les besoins et les flux d'information

actuels et ä venir ainsi que la structure des processus impliques ont
ete definis, leurs interdependances ont ete determinees et les priorites de
realisation ont ete convenues. Le travail conceptuel a dejä commence pour
les projets prioritaires.

Un meme apergu est en cours d'elaboration pour le secteur des voyageurs.

Une premiere partie de la banque de donnees d'horaire SYFA a ete remise
aux utilisateurs. Ce Systeme facilite l'etablissement et la publication des
horaires. En 1989,1'horaire sera elabore pour la premiere fois au moyen de
SYFA. A cet effet, de nouvelles techniques de mise en memoire des
donnees et d'affichage graphique seront utilisees. L'emploi de systemes CAO
(conception assistee par ordinateur) a ete regie dans I'entreprise et les
premiers postes de travail equipes de tels systemes ont ete installes dans les
divisions des travaux. L'utilisation de systemes bureautiques modernes fait
l'objet d'essais au sein du groupe Rail 2000.

L'importance de I'informatique pour le trafic international voyageurs et
marchandises est reconnue dans une mesure croissante. Six chemins de
fer d'Europe occidentale exploitent en commun le reseau de transmission
de donnees ferroviaires HERMES. Pour I'instant, il est utilise pour les
reservations des places et pour la preannonce des trains de marchandises. Les
utilisateurs d'HERMES ont lance une etude devant montrer dans leur
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ensemble les possibilites de I'informatique en service international. A ce
propos, la lettre de voiture informatisee constitue un element important
pour les transports de marchandises (projet DOCIMEL); les premiers tra-
vaux de realisation sont en cours.

La mise en ceuvre profitable de I'informatique requiert un fort engagement
de la part du futur utilisateur et un soutien efficace de celui-ci au poste de
travail. C'est pourquoi sa responsabilite lors de l'execution de projets infor-
matiques a ete renforcee; par ailleurs, des groupes de soutien ont ete crees
dans les divisions en vue de conseiller les utilisateurs lors de la planification
et de l'execution des projets informatiques. Dans chaque arrondissement,
l'on a cree un groupe informatique qui assiste les utilisateurs et qui elabore
des projets ä l'echelon de l'arrondissement.

Si les CFF font un usage croissant de I'informatique, il n'en reste pas moins
qu'un grand retard subsiste pour ce qui est de la realisation de projets judi-
cieux. Le comblement de ce retard est ralenti en raison du manque de
personnel specialise qui puisse etre forme ou acquis aux täches de I'informatique.

La configuration actuelle d'HERMES
Des 1988, les Chemins de fer de i'Etat danois seront aussi integres. II est
par ailleurs prevu d'etendre le reseau aux chemins de fer neerlandais,
espagnols, suedois, autrichiens et hongrois.
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